
大城工匠风采录
在近日闭幕的中华人民共和国第二届职业技能大赛上，来自上海的   名选手

参加了全部   个项目的比赛。经过3天激烈比拼，上海选手取得了  金  银  铜
的优异成绩。今起，本报陆续刊发金牌获得者的故事。
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三百六十行，行行出状元。中
华人民共和国第二届职业技能大
赛上，4000余名职业技能高手大
显神通，烘焙、美容、时装设计等
传统技能赛项精彩纷呈，云计算、
物联网、虚拟现实等新兴赛项引
人入胜。
本届大赛，上海选手取得10金

10银10铜79优胜奖的优异成绩。
00后选手曾小桉迎来“高光时刻”。
“健康与社会照护”世赛选拔，要求
选手在日间照护场景下，为一名帕

金森“模拟病人”清理腿部伤口。她
用周到的细节处理赢得裁判和观众
的一致认可，在比赛中一举夺魁。

硕果累累报金秋。奖牌背后，
是参赛选手同时间赛跑、与毫厘较
真。他们有对“干一行钻一行”的饱
满热情，有对“千万锤成一器”的更
高要求，同台竞技，一决高下，展现
了青年技能人才“力争上游、奋勇
拼搏”的有为姿态。
“摘金”的行业面之广，则与上

海职业教育涉及行业的广泛分布
有着密切关系。2023年，上海高
等职业教育中，服务上海“四大品
牌”的专业设置比例约为服务类

60%、制造类 20%、文化类 10%

等。与时俱进，上海职业教育的专
业布局不断调整结构，适应社会发
展需求，如新增服务三大先导产
业、六大产业集群、养老护理、家政
服务、托育学前的专业80个。
“盖有非常之功，必待非常之

人。”无论是建设制造强国、加强科
技创新，还是破解用工结构性难
题、满足企业发展需要，都需要培
养更多高技能人才。加强校企间
的合作是培育高技能人才的重要
路径。2021年初，上海市总工会
会同上海市教育委员会等多部门
出台《关于深化上海产业工人队伍

建设改革推进校企合作工作的指
导意见》，推出九大具体举措，全面
推进校企合作工作。
高技能人才是各行各业的优秀

代表，是技术工人队伍的核心骨干，
在加快转变经济发展方式、促进产
业结构优化升级、提高企业竞争力、
推动技术创新和科技成果转化等方
面，具有重要作用。近年来，上海持
续不断搭平台、建舞台，厚植高技能
人才成长沃土，让技能人才近悦远
来。数据显示，上海在2022年新增
取得高级工以上等级证书的高技能
人才3.1万人。据上海市人社局在
2022年12月30日发布的信息，

2021年，技能人才平均工资为
14.83万元，较上年同比增长
9.4%，增幅为近3年最高。其中，制
造业，信息技术服务业，电力、热力
等供应业的技能人才收入居前。

高技能人才的培养是一个长
期持续的过程，需要持续用力。让
上海成为高技能人才的筑梦之地、
逐梦之城、圆梦之都，通过多措并
举，为青年技能人才施展才华、展
现自我提供广阔舞台，让更多能工
巧匠、大国工匠、高技能人才竞相
涌现，让人人都有人生出彩的机
会，为上海更高质量发展、更高品
质生活添砖加瓦。
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来自全国各

地相关院校的老

师、专家为常晨

（左一）点评漆面

效果

校企之间“折返跑”训练实战“两手抓”
——第二届全国职业技能大赛汽车喷漆项目金牌得主常晨的故事

在中华人民
共和国第二届职
业技能大赛上，
上海选手常晨夺
得汽车喷漆项目
金牌。为了这块
金牌，他准备了
5年。

“张家阿伯，又出去啦？”“对的，

我儿子带孙子来看我们，我去买点

小菜，开心啊……”刚刚过去的长假

里，家住延长中路561弄曙光小区1

号楼的张老伯忙进忙出，邻居们常

能在崭新的电梯间“邂逅”他。

80多岁的张老伯为何如此活

跃？最大的原因是居民楼换了新电

梯。“上上下下不再‘吓势势’了，生

活方便了，心情也好了！”张老伯说。

超龄电梯频频故障
让张老伯赞不绝口的“新电梯”

于今年9月底“上岗”：1号楼、2号楼

一共更新了4部。

曙光小区地处静安区大宁路街

道，于1996年竣工。小区1号楼和

2号楼都是20层楼的高层建筑，配

建的电梯“梯龄”已超26年。

“超期服役”的电梯先后出现夹

人、关人、急坠等状况，居民每日出

行担惊受怕。

在大家看来，更换老旧电梯“势

在必行”。

自发成立“换梯小组”
说起来简单，做起来却难。3

年前，电梯更新事宜就已提上小区

议事日程，但因为没有成立业委会，

维修基金也几近枯竭，更换电梯需

要业主自筹费用，不少人并不支持。

2022年，维修基金已彻底无力

负担“无穷无尽”的电梯维修费用。

如何在没有业委会的前提下把更新

电梯的事办成？朱怡舟、杨莉萍、蔡

宇和季耀隆等几位居民率先站了出

来，自发成立“换梯小组”。

朱怡舟是一位90后，看到小区

电梯故障频频却无人过问，主动请

缨担任“换梯小组”组长；副组长杨

莉萍一年多来几乎全身心扑在4部

电梯上。在两人的带领下，“换梯小

组”从研究《民法典》《上海市住宅物

业管理规定》等法条入手，每晚在微

信群“头脑风暴”，讨论法条适用、类

似案件判例等，再通过线上微信群

和线下面对面的形式，不厌其烦地

向居民说明更换电梯的紧迫性和维

修基金现状，阐明为了大家共同的

安全，需要尽快自筹更换而非继续

维修的道理。拥有数十年丰富审

计、财务工作经验的杨莉萍主动联

系大宁路街道房管部门领导，获取

了关于征询、计费、流程、补贴等各

方面信息的指导。

发挥居民自治力量
更新电梯最大的痛点在于维修

基金濒临红线，为了不触发大额续

筹，需要自筹资金。

“很多业主以前根本不了解也

不关心，直到要换梯的时候，才意识

到维修基金早已所剩无几。”季耀隆

告诉记者，他们通过微信群、上门拜

访等方式，从讲清维修基金的收支

情况入手，把更换电梯的筹资进度

和目标对所有居民公开，让大家对

项目有了心理预期，也了解了关键

时间节点。

在“换梯业主群”中，“换梯小

组”每天将换梯进度与业主分享，回

复疑问和意见。最终，大家挑选了3

款质量过硬、性价比高、口碑较好的

电梯型号，再通过小区《议事规则》

所认可的表决方式，由业主公开透

明投票选定，增加参与度与可信度。

对于居民自治更新电梯，大宁

路街道也大力支持，各部门专门成

立了工作组，深入基层服务居民：自

治办牵头开展议事协商；加梯办参

照老旧小区加梯工作经验，讲清换

梯中各方需要承担的义务及相应的

权利；城运中心全程参与换梯具体

过程，为居民提供政策指导……

9月底，1号楼、2号楼4部电梯

全新上岗。居民们走进电梯，看到

轿厢宽敞整洁大方，轻触按钮，运转

灵敏稳定可靠，都非常满意。

让“换梯小组”和居民格外自豪

的是，这次换梯创下全市首例居民

小区在没有业委会、没有维修基金

的情况下，成功续筹换梯的纪录，交

出了“单楼栋100%、综合自筹率

95%”的“成绩单”。这背后，是居民

自治的力量。

本报记者 潘高峰

沪上首例！居民自筹资金更新4部电梯
没有业委会、维修基金几近枯竭、超龄电梯故障频发，怎么办？

课余时间泡在实训室
常晨今年19岁。2019年，他

考入曹杨职校汽车喷漆专业。一

开学，老师李联保就跟同学们说，

学得好的话，可以参加全国职业技

能大赛、世界技能大赛。李联保是

第44届世界技能大赛全国选拔赛

第三名，和世界技能大赛失之交

臂。老师的话，让常晨心里燃起了

希望的火苗。

汽车喷漆项目是对汽车工件

上的损伤进行喷漆修复的竞赛项

目。这个项目要求选手打磨原子

灰至受损前状态、喷漆至原厂漆质

量，还需要调色和喷绘技能。其对

技术的要求可谓严苛，每层油漆的

厚度误差不能超过0.01毫米，并要

在规定时间内快速调出与车身颜

色一致的油漆，非常考验选手的眼

力和脑力。

为了练好技术，常晨的课余时

间都泡在了实训室里。而为了让

自己走枪更稳，刚开始训练时，他

在手臂上加了一个2升的油漆罐，

每次都练到力竭。一段时间后，常

晨走枪的稳定性大大提高。在曹

杨职校工程技术专业部主任唐明

斌的眼里，常晨非常勤奋：“这个项

目就是要练，没有日复一日的训

练，就无法提高操作水平。”

喷漆调色做底学到位
2022年，常晨毕业后到上海永

达集团股份有限公司工作。因为在

学校里已经打下了一定的基础，他

到第一家店学习了几天就基本掌握

4S店的喷漆要求，已经可以帮着师

傅完成喷漆工作。经过一段时间

磨炼，他熟练地掌握了喷漆手法，又

到永达的另一家公司学习调色。常

晨说，那里的工作量特别大，平均

每个月要完成五六千个面，对油漆

要求很高，有一点点色差就要全部

重新打磨至亚光，再重新喷涂。

后来，他又去学习做底。做

底，就是对板件上的不平、凹坑、划

伤、碰伤等用原子灰填充，再打磨

至表面光滑平整，对精细度、平整

度要求很高。常晨学习了4个月，

他的原子灰比以前做得更平整

了。其间，他还经常返回母校训

练，为各种比赛做准备。

唐明斌说，在学校里，可以学

到规范、细节；在企业里，由于客户

需求千差万别、工作量大，必须学

会在规定时间内按照客户要求完

成工作。在学校和企业之间“折返

跑”，常晨不仅大大提高了技术，还

极大地锻炼了应变能力、心理素

质。他不仅获得了第46届世界技

能大赛汽车喷漆项目上海选拔赛

第二名，还在这次全国职业技能大

赛选拔赛的上海市淘汰赛中取得

了第一名的成绩。

每天训练16—18小时
今年8月，常晨回母校备赛本

次全国选拔赛。备赛期间，按照教

练团队制定的训练计划，他每天早

上先练习1小时的调色，之后开始

一天的流程训练，晚上再针对弱项

进行针对性训练，每天训练时间长

达 16—18小时，全身心投入其

中。“谁能知道这背后多辛苦啊！

就是出发去天津的当天，凌晨三四

时，我们还练了一把。”唐明斌说。

这次全国职业技能大赛汽车

喷漆项目共有32个参赛代表队参

加角逐，可谓高手林立。内向腼腆

但沉稳自信的常晨在比赛中发挥

自如，为上海夺得一枚金牌，也给

自己送上最好的生日礼物——比

赛期间刚好赶上19岁生日。

本报记者 鲁哲


